



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

SEXTO CUATRIMESTRE

PROCESOS CULTURALES

TITULO:

LA CULTURA DE CHIAPAS.

CATEDRÁTICO:

LIC. IVONNE HERNANDEZ ZUÑIGA

PRESENTA:

JOSÉ WILBERH CAMACHO TRUJILLO

Camachopumitas\_24 @ hotmail.com

JULIO 2020.



**Universidad Del Sureste, San Cristóbal De Las Casas,  
Chiapas.**

Trabajo Social y Gestión Comunitaria

## PROCESOS CULTURALES

**Título:** LA CULTURA. **unidad**

**Autor:** JOSÉ WILBERTH CAMACHO TRUJILLO.

**Lugar:** SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIAPAS A 25 DE JULIO 2020

### RESUMEN

En el presente ensayo halares sobre las diversas culturas que hay en Chiapas, la cual es una de las mas diversas que hay en México incluyendo áreas de selva lluviosa, como lacandona y la selva zoque.

### PALABRAS CLAVES

Cultura, flora, fauna, selvas, grupos étnicos, tradiciones, costumbres.

### INTRODUCCION

Actualmente en el estado de chipas existen una extensa variedad de flora y fauna, así como también grupos étnicos con diferentes lenguas, costumbres tradiciones, creencias, artesanías por la cual el estado posee una variada fusión cultural después de la conquista de los españoles en una extensa región cuyos orígenes enriqueciendo aun mas las culturas en Chiapas.

### DESARROLLO

En la selva lacandona se alberga un 20% de la flora de México y la Selva Zoque posee mas de 3500 especies de plantas, en la reserva de la biosfera el Ocote (Selva Zoque), se encuentra también selvas altas y medias de montañas con una gran

diversidad. Por otra parte, la reserva de la biosfera la sepultura se ubica en a la sierra Madre del Sur, con áreas de clima seco y húmedo.

La flora y fauna de Chiapas. Esta se extiende desde el istmo de Tehuantepec hasta el Soconusco, incluye selvas caducifolias y bosque mesófilos de montaña, de la flora en Chiapas hasta hora se han identificado mas de 4000 especies de plantas, además de 611 de hongos y 132 de algas. En estos ecosistemas la fauna es igualmente muy variada, con unas 3,364 especies de insectos y 694 de aves, igualmente la habitan 410 especies de peces, 227 de reptiles, 206 de mamíferos y 110 de anfibios.

Una rica y complicad variedad de costumbres y creencias conviven de manera increíble en la región chiapaneca, pues cada uno de los grupos étnicos, que habitan poseen raíces y tradiciones cuyos orígenes en algunos casos, se pierden en el tiempo en los recónditos secretos de la historia de sus más antiguos ancestros.

Los mayas de la época clásica. Así, en el amplio territorio que hoy ocupa el estado se encuentran los grupos tzeltal, tzotzil, chol, zoque, tojolabal, lacandón y mame.

Los lacandones su numero es muy reducido y que se encuentran muy aislados en la zona de montes azules. Os mames, por su parte casi han desaparecido por su lengua y costumbres. No obstante, todos estos grupos comparten un número importante de rasgos culturales similares, como la lengua, la vestimenta y principalmente las creencias, como los pensamientos acerca de la vida y de la muerte, la naturaleza, la región y la religión.

San Cristóbal de las casas es un lugar mágico donde se dan cita personajes de distintas comunidades entre el bullicio de 100% de vendedores de frutas, legumbres, animales, telas, artesanías y un sinfín de objetos. Sin dudad otra importante muestra se viven los poblados de san Juan Chamula y Sinacantàn donde las celebraciones religiosas de los templos católicos alcanzan niveles mágicos, pus las luces y el humo de las velas se mezclan con oraciones en varias lenguas indígenas.

Prácticamente todas las ramas artesanales existentes tienen su representación en Chiapas no hay que olvidar estas expresiones artísticas se hacen en primer lugar para satisfacer las necesidades de los pueblos productores tanto para su uso diario como ceremonial. Una rica y complicada variedad de costumbres y creencias conviven de manera increíble en la región de Chiapas, pues cada uno de los grupos étnicos que ahí habitan poseen una rica raíces y tradiciones; Chiapas posee una amplia tradición culinaria producto de la fusión cultural después de la conquista. En ella hay una increíble variedad de sabores y formas en las que están presentes los productos de la tierra, ocasionalmente sazonando algún raro ejemplar como el armadillo, el venado, el conejo o la iguana.

Una de las grandes riquezas de Chiapas es su diversidad étnica, una pluralidad que eleva el estado a niveles de ocurrencias con cada rasgo de su historia, costumbres, lenguaje, fiestas, vestimentas y tradiciones, que son variedades que pueden ser apreciadas por todo el mundo.

A continuación, mencionaremos etnias tradicionales que se encuentran en el estado de Chiapas, Choles se autodenominan los winik del vocablo maya que significa hombre, varón o milpero, se encuentran en la zona noroeste principalmente en los municipios de Ocosingo, Palenque, Salto de Agua, Tumbalá, Yajalon, Huitiupán, Tila y Sabánilla, son excelentes agricultores.

Zoques que significa en zoque gente de palabra son uno de los primeros pueblos nativos de Chiapas dedicados a la agricultura y ganadería, se ubican en el norte del estado en los municipios de Tecpatán, Chapul Tenango, Ocozocoautla, Copainalá, Chiapa de Corzo, Ostucan, Amatlán.

Tzeltales se autodenominan winik atel que significa hombres trabajadores es el grupo más numeroso del estado su lengua es el k'op que significa lengua verdadera están en los Altos de Chiapas todo al sureste San Cristóbal de las Casas, Amatenango del Valle, Tenejapa, Oxchuc, Cancuc, entre otros, se ocupan de la agricultura.

Tzotziles es el segundo grupo mas numerosos se ubican en la cierra de los altos en los municipios de Chamula, sinacantan, cehnaló, chalchiuitan, Huixtán, la raíz, Ixtapa, mitontic, su lengua es el batsil k`op que quiere decir hombres verdaderos.

Mochos viven al sur oeste en el municipio de Motozintla, la lengua mocho es una derivación del maya, y se les llama así por que a la llegada de los españoles y hacerles preguntas contestaban mocho que significa no sé y han adoptado en gran medida la forma de vida mestiza.

Los mames es de los pueblos de mayor antigüedad y tradición habitan en la sierra madre de Chiapas y la planicie costera del soconusco en los municipios del porvenir, Mazapa de madero, Amatenango de la frontera, bella vista, Tapachula, cacahuatan, Tonalá, siltepec y Motozintla, mames significa nuestra madre pertenece al grupo maya quiche y se denominan mam que quiere decir padre, abuelo o ancestros se dedican a la agricultura y al trabajo a las fincas cafetaleras.

Tojolabales se auto dominan tojolwinik`otik que significa hombres legítimos o verdaderos en su lengua tojolabal que pertenece al maya totonaco se localiza en los municipios de las margaritas, Altamirano, Comitán y la trinitaria.

Lacandones habitan en las comunidades de haha, metzaboc y lacanja en la selva lacandona, Landon es el nombre con el que se conoce al los hach winik que significa verdaderos hombres emigraron de Yucatán y se asentaron en el territorio chiapaneco, viven cerca de las ruinas de Bonampak y Yaxchilán dónde creen que habitaron sus dioses.

## **CONCLUSIONES**

En conclusión, el estado de chipas está ubicado en el sureste de la república mexicana, su cultura se compone de muchos grupos étnicos con diferentes lenguas, los cuales hacen que sea muy atractivo para todo el mundo ya que en el encontramos infinidad de sitios arqueológicos, turísticos, ciudades coloniales, comercios artesanales, además de contar con selvas y una amplia gama de vegetación, así como también diferentes climas.

## **Bibliografía y/o referencias electrónicas**

**(Normas APA).**

**Balvanera, P., Arias, E. Rodríguez – Estrella, R. Almeida – Leñero, L. Schmitter – Soto, J. J. (2016). Una mirada al conocimiento de los ecosistemas de México.**

**Beutelspacher, C. R, Villaseñor, J. L, Gómez – López, A. García – Martínez, R. y Martínez - Icò, M. (2017). Flora Vascular del municipio de san Cristóbal de las casas, Chiapas. México. Lacandonia.**